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КОРОТКОЙ СТРОКОЙС начала года на территории Ниж-невартовска введено более 70 ты-сяч кв. м жилья или 1 162 квартиры.П икниковые зоны оборудуют в Нижневартовске. По результа-там опроса среди горожан, специальные площадки для отдыха могут появиться на территории Комсомольского озера, на набережной и в районе новых микро-районов.Н а ближайшем заседании Думы Югры рассмотрят ряд измене-ний к действующим законам округа. По-правки коснутся нормативных право-вых актов в области инвестиционной деятельности, развития малого и сред-него бизнеса, переработки твердых ком-мунальных отходов, а также организа-ции детского отдыха. В Югре сотрудники ГИБДД про-вели профилактическую акцию «Автобус». Проверен 261 автобус, в том числе 118 – осуществляющих пасса-жирские перевозки. Выявлено порядка 30 нарушений. К административной ответственности привлекли 78 води-телей.Б олее 140 инициатив югорчан успешно прошли публичную за-щиту по итогам обучения в Школе со-циального предпринимательства. Пре-зентации проектов состоялись в Няга-ни, Сургуте, Ханты-Мансийске, Нижне-вартовске и Югорске.Т олько в 2016 году, по официаль-ным данным окружного ГИБДД, в Югре было замечено больше 5,5 тыся-чи нарушений «перевес фур». С превы-шением массы по дорогам округа ездит каждый третий грузовик, а средний пе-регруз от нормы составляет 30%.В округе, по данным на 16 июня, за медицинской помощью с при-сасыванием клеща обратились 1 313 югорчан, из них 193 ребенка, сообщает управление Роспотребнадзора по Югре.Н а этой неделе цена на нефть и курс рубля «пробили» миниму-мы этого года. Евро впервые с начала декабря 2016 года стоил больше 66 ру-блей, а доллар – больше 59 рублей. Мар-ка нефти Brent упала ниже 46 долларов.Б анк России сообщает, что участи-лись случаи сбыта фальшивых денег через банкоматы. Причина про-блемы в том, что банки используют де-шевые модели банкнотно-приемных устройств, которые, как правило, прове-ряют 1-2 защитных признака. При этом ЦБ РФ требует проверять не менее че-тырех машиночитаемых признака. 

Вы поедете на бал?
ТОЧКА ОТСЧЕТА

Когда еще в школу можно прий-
ти в изысканном ультрамодном 
платье или в элегантном костюме, 
чтобы получить наконец аттестат – 
своеобразную путевку во взрослую 
жизнь… C 23 июня по всей стране, 
в том числе и в Нижневартовске, 
начинается золотая пора выпуск-
ных школьных балов. Каждая школа 
вправе самостоятельно устанавли-
вать сроки их проведения. И обычно 
они продолжаются вплоть до конца 
первого летнего месяца. 

Н а следующей неделе, 27 июня, в ДК  «Октябрь» будут чествовать лучших нижневартовских выпускни-ков. В торжественной обстановке ме-даль «За особые успехи в обучении» вру-чат порядка 170 ребятам. А бал лучших выпускников Югры в Ханты-Мансийске пройдет уже сегод-ня, 23 июня. На мероприятие приедут около 100 самых одаренных выпускни-ков вместе со своими родителями и пе-дагогами. Среди них – отличники, побе-дители и призеры Всероссийской олим-пиады школьников и подростки, на-бравшие 100 балов по одному из пред-

метов ЕГЭ. На окружной бал поедут и 12 нижневартовских выпускников. Это учащиеся школ №№ 2, 3, 13, 14, 21, 25, 29, 30, 32, лицея № 2 и гимназии № 1. Свои медали ребята получат из рук губерна-тора Югры Натальи Комаровой и испол-няющего обязанности директора депар-тамента образования округа Алексея Дренина. Кроме концертной программы, орга-низаторы подготовили для школьни-ков и их педагогов круглый стол с уча-стием главы региона на тему «Совре-менный выпускник: вчера, сегодня, зав-тра».
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ГЛАС НАРОДА

ЛЕТО В ПЛАТЬИЦЕ ЗЕЛЕНОМ

Если верить психологам, 
зеленый цвет воздействует 
на человека успокаиваю-
ще. Поэтому, чтобы сохра-
нить спокойствие, чело-
веку нужно окружить себя 
зеленым цветом по макси-
муму. Если в квартирах до-
мов о зеленом «интерьере» 
заботятся хозяева, то на 
улице этим важным делом 
занимаются специальные 
службы. «СЭ» решил вы-
яснить у вартовчан: где же 
в городе, на их взгляд, не 
хватает зелени?

Альбина Гаврилова:- Я живу в 10Г микрорайоне и хоте-лось бы отметить, что именно в на-шем микрорайоне не хватает зеленых насаждений.
Олег Попов:- Я считаю, что наш город в плане озеленения – лучший. Повсюду, ку-да ни глянь, – деревья, клумбы. Осо-бенно много растений на ул. Интерна-циональной. Загляденье, одним сло-вом!
Карина Новикова: - У нас весь город в зелени. Но в районе новостроек, что за ул. Ханты-Мансийской, с этим проблема. Может, потому что эта часть города только-только начинает «оживать». Пожи-вем– увидим!
Александра Соловьева:- На мой взгляд, зелени в Нижне-вартовске предостаточно. Летом мне особенно нравятся декоративные фи-гуры из травы и кустарников. Из года в год они не перестают удивлять: то машина, то дельфины, то крокодил Гена с Чебурашкой!
Андрей Почанов:- Зелени мало на набережной. Счи-таю, что в этом месте необходимо разбить больше клумб, высадить де-ревья.
Данил Чернышев:- Зелени в жилой части города до-статочно. Но, к сожалению, в про-мышленной зоне ее почти нет. А ведь это тоже часть города!
Гузель Кубагушева:- Деревьев, газонов, клумб и прочей зелени в Нижневартовске много. Но как садовод хочу отметить, что цве-тов в городе маловато. Именно яркие петунии, герани, фуксии создавали бы прекрасное настроение горожа-нам.
Татьяна Рыбина:- Зелени у нас хватает. Вот только ухаживать еще не научились долж-ным образом. Именно на неподстри-женные газоны обращают внимание гости, приезжающие в Нижневар-товск. 
Анна Маркова: - Зелени много не бывает. В нашем городе заметно выросли старые де-ревья, кроны стали пышные, это до-бавляет городу красоты и защищен-ности. Тем не менее, если каждый год будут продолжать озеленять город-ские улицы и микрорайоны – станет только лучше. 

Спрашивала 
Яна Ишбулдина

Зеленый шум во дворах и на улицах
БЛАГОУСТРОЙСТВО

Татьяна ШлыковаБ олее 5,5 тысячи деревьев и ку-старников нашли свое место на улицах нашего города. Во время ны-нешней весенней кампании по озелене-нию больше тысячи деревьев высаже-ны вдоль улично-дорожной сети, более 2 тысяч – на территориях муниципаль-ных учреждений образования, культу-ры и спорта, 2,4 тысячи – в микрорай-онах. В основном высажены рябина, черемуха и сосна.Об этом во время брифинга жур-налистам сообщил куратор эколо-гического блока, заместитель главы Нижневартовска Николай Лукаш. По его словам, из бюджета города на кампанию по озеленению не потрачено ни копейки. В широкомасштабной ак-ции по высадке деревьев приняли уча-стие более 200 городских предприятий и организаций, в том числе, муници-пальные, ресурсоснабжающие и обще-ственные. А также дочерние предприя-тия НК «Роснефть», компания «СИБУР-ТюменьГаз», коммерческие предпри-ятия: ООО «Шипка», ООО «Тясмин», АО «Городские электрические сети» и другие. Как отметил Николай Лукаш, кампа-ния по озеленению в этом году прохо-дит по новому сценарию. Только весной деревьев высажено в два раза больше, чем обычно до сих пор за год. При этом серьезное внимание придается не толь-ко количеству посадочного материала, но и качеству. 

Также экологи провели агитацион-ную и просветительскую работу, соби-рая пожелания горожан, распространяя информационные буклеты и рекламные ролики. Впервые были организованы и мастер-классы по высадке деревьев с помощью управляющих компаний. Все насаждения, на первый взгляд, прижились неплохо. И теперь предсто-ит систематически ухаживать за сажен-цами, чтобы закрепить результаты. Осенью кампания по озеленению про-должится. Второй этап призван завер-шить поставленную главой города Ва-силием Тихоновым задачу: посадить в 

нынешнем году 10 тысяч деревьев и ку-старников. Экологи намерены узнать мнение горожан: какие микрорайоны нуждаются в дополнительном озеле-нении. По словам специалистов управ-ления по экологии и природопользова-нию, возможно, одним из участков при-ложения сил станет отрезок ул. Чапаева – от ул. Интернациональной до желез-нодорожного вокзала. Кроме того, по инициативе городских предпринимате-лей в Нижневартовске может появить-ся сквер. Где он расположится и как бу-дет называться, обсуждается в настоя-щее время.
По ночам в городе безопасно
РЕЙТИНГ Н ижневартовск уже второй год подряд остается одним из лидеров рейтинга самых безопасных городов России. ТОР-лист составлен экспертами инфор-мационного портала по результатам опроса 258,441 тыс. респондентов из разных городов со всей страны. Им предлагалось оценить высказывание «Я живу в безо-пасном районе и не боюсь идти домой в темное время суток» по 10-балльной шкале.В 2017 году столица Самотлора в рейтинге замкнула тройку лидеров, пропустив вперед Сочи и Грозный. В рейтинг безопасных городов страны вошел и соседний Сургут. Он занял четвертое место.Согласно мнению местных жителей, наименее безопасным среди ста крупнейших населенных пунктов России является город Шахты в Ростовской области. 

Один на один с бедой не оставят
ПОДДЕРЖКАГ лава Нижневартовска Василий Тихонов поручил своему заме-стителю, директору департамента ЖКХ Максиму Коротаеву оказать необходи-мую помощь жителям города, постра-давшим в результате столкновения ту-ристического автобуса и грузового автомобиля «ГАЗель» в Крыму.В туристическом автобусе находилась семья из Нижневартовска в составе че-тырех человек. В Ялтинской городской больнице до сих пор остается женщина, которую госпитализировали с серьез-ными переломами.«Во время разговора по телефону гла-ва семьи сообщил, что дети в аварии серьезно не пострадали. Их отправят на отдых к родственникам, а супруга в ближайшие две-три недели проведет в больнице. Ей оказывается вся необходи-

мая помощь и дополнительная на дан-ный момент не требуется», – цитирует Максима Коротаева пресс-служба адми-нистрации муниципалитета.Заместитель главы Нижневартовска, директор департамента ЖКХ подчер-кнул, что до возвращения семьи в го-род он будет оставаться с ними на свя-зи. При необходимости транспортиров-ки пострадавшей в Югру, привлекут сотрудников нижневартовского авиа-предприятия.Как сообщили региональные инфор-магентства, ДТП произошло в понедель-ник, 12 июня. В автобусе «Эталон» нахо-дились 27 человек, среди которых было пять детей. По предварительным дан-ным, причиной аварии стали неисправ-ные тормоза у грузовика. По словам во-дителя «ГАЗели», он перевозил кон-цертное оборудование и врезался в пе-редвигавшийся впереди него автобус.

Я лежу 
на пляжУ?.. 
ЛЕТО-2017Ж ителям города в очередной раз напомнили о том, что купать-ся на Комсомольском озере запрещено. Соответствующие таблички на бере-гу установили сотрудники МКУ г. Ниж-невартовска «Управление по делам ГО и ЧС». Специалисты отмечают, что водоем, находящийся на территории города, не соответствует санитарным нормам и не является официальным пляжем. Спа-сатели, а также контролеры будут сле-дить за тем, чтобы горожане не наруша-ли установленные ограничения.Отметим, что с наступлением жарких дней на берегах Комсомольского озера много загорающих и купающихся. Ку-пается чаще всего детвора. Родителям стоит позаботиться о том, чтобы дети не заболели. 
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ПОРОК – ЗА ПОРОГ!

КОНТРОЛЬ, МОНИТОРИНГ, 
ПРОПАГАНДАО запрещенных веществах и пре-ступлениях, связанных с ними, а также о профилактике наркомании вновь шла речь на заседании антинар-котической комиссии в администра-ции Нижневартовска. В работе комис-сии приняли участие руководители правоохранительных органов, специ-алисты управления по социальной и молодежной политике, департамента образования, медицинские работни-ки и представители администрации города. Антинаркотическая комиссия ре-гулярно собирается за круглым сто-лом. Первыми свой отчет представи-ли сотрудники полиции. За пять ме-сяцев этого года они выявили 105 ад-министративных нарушений в сфере незаконного оборота наркотиков. Эта цифра в два раза меньше чем в про-шлом году. По словам начальника от-дела по контролю за оборотом нарко-тиков УМВД России по г. Нижневартов-ску Василия Баландина, по статье 6.9 КОАП выявлено 28 административных правонарушений (в 2016 году – 58); по статье 6.9.1. (уклонения от прохожде-ния диагностики и наркотических ме-роприятий) – 21, по статье 22 ч. 2 и ч.3 – 33 ( в 2016-м – 57); по ст. 20.22 – 6 ( в 2016-м – 2). В качестве превентивной меры в школах Нижневартовска ежегодно проводят социально-психологическое тестирование с целью выявления «группы риска». Педагоги сотруднича-ют с родителями, проводят обсужде-ния и классные часы, рассказывают о вреде пагубных пристрастий. Привле-чение молодежи к активному образу жизни – еще одно средство профилак-тики наркомании. Директор департамента образова-ния администрации города Ольга Коз-лова отметила, что во всех школах соз-даны консультационные пункты «Нар-ко – нет!». Индивидуальное консульти-рование семей, которые прорабатыва-ются на каждых заседаниях пунктов, является такой работой, которая мо-жет давать результаты. В первом полу-годии было охвачено 10 250 учащихся. Учреждения культуры и спорта тоже участвуют в профилактике всех асо-циальных проявлений. Организуют-ся мероприятия, в которых подростки могут развивать свои таланты и спо-собности. Популярная площадка, где также не-обходимы контроль и мониторинг, – это Всемирная сеть. Здесь для работы с молодежью в целях профилактики негативных явлений интернет исполь-зуется для пропаганды здорового об-раза жизни и продуктивного отдыха. В конце совещания были определе-ны основные направления работы ан-тинаркотической комиссии. По всем пунктам повестки дня приняты соот-ветствующие решения. Часть вопро-сов взята на проработку. 
В   ТЕМУВ   ТЕМУ

Наши педагоги – среди лучших
ЗНАЙ НАШИХ!В Югре подвели итоги окружного конкурса на звание лучшего педагога Югры 2017 года. Он проходил по трем номинациям: педагоги общеобразовательных учреждений, дошкольного образования и дополнительного образования. Всего в нем приняли участие 150 педагогов из 20 муниципа-литетов округа. Среди 20 лучших педагогов округа оказались шестеро вартовчан:

• Елена Ермакова, учитель химии МБОУ «Средняя шко-
ла № 34»;

• Елена Борисова, учитель биологии МБОУ «Средняя 

школа № 2 – многопрофильная им. Е.И. Куропаткина»;
• Галина Платонова, учитель физической культуры 

МБОУ «Средняя школа № 42»;
• Лариса Телякова, воспитатель МАДОУ детского сада 

№ 41 «Росинка»;
• Елена Калинина, педагог дополнительного образова-

ния МБОУ «Средняя школа № 17»;
• Елена Финк, педагог дополнительного образования 

МАУДО города Нижневартовска «Центр детского творче-
ства».Все победители получат грант губернатора в размере 35 ты-сяч рублей.

ПРИЕМ КЛИНИЧЕСКОГО 
ПСИХОЛОГА:

• Взаимоотношения
• Психология уверенности
• Секрет изобилия

ИЗБАВЛЕНИЕ 
ОТ ЗАВИСИМОСТЕЙ:
•Алкоголизм
• Табакокурение
•Ожирение
• Наркомания
• Игромания

ТЕЛЕФОНЫ:
23-16-00, 23-19-00

КРУГЛОСУТОЧНО, БЕЗ ВЫХОДНЫХ И ПЕРЕРЫВА

АДРЕС:
г. Нижневартовск, ул. Пионерская, 13, оф. 1006

ООО ГА «Единство» Лицнзия № ЛО-86-01-002289

Анализ ДНК

В понедельник и среду – особое внимание
ДОРОЖНАЯ СТАТИСТИКАВ Нижневартовске инспекторы ГИБДД проана-лизировали статистику аварийности за 2016 год. По итогам 12 месяцев 2016 года на территории Нижневартовска зарегистрировано 124 ДТП с участием пешеходов, в которых восемь человек погибли и 127 по-лучили ранения разной степени тяжести. Из 124 проис-шествий по вине водителей произошло 105 ДТП, сообщил старший инспектор группы пропаганды БДД ОГИБДД УМВД России по Нижневартовску Николай Дубаенко.В результате аналитического исследования госавто-инспекторы пришли к выводу, что самыми сложными яв-ляются понедельник и среда. Именно в эти дни происхо-дит больше всего дорожно-транспортных происшествий с участием пешеходов. Нижневартовским водителям сле-дует быть предельно внимательными с 14 до 15 часов, а также с 17 до 22 часов – самое аварийное время.По данным ГИБДД, из общего числа дорожно-тран-спортных происшествий с участием пешеходов, 74 ДТП совершены на пешеходных переходах.

Прямым рейсом 
в Крым
СЕЗОНС 12 июня начали выполняться прямые авиарейсы из Симферо-поля в Нижневартовск с промежуточ-ной посадкой в Бугульме. Направление открыла авиакомпания «ЮВТ АЭРО», по-леты совершаются на самолетах CRJ-200 вместимостью 50 пассажиров. Вылет новых рейсов из Нижневартовска бу-дет осуществляться по понедельникам в 11.50 до конца сентября.Кроме этого, отечественный авиапе-ревозчик преступил к выполнению пря-мых перелетов еще в шесть российских городов: Бугульму, Воронеж, Казань, Белгород, Пермь и Уфу.
Для справки. Стоимость билета по 

направлению Нижневартовск – Симферо-
поль на ближайшую дату вылета (26 ию-
ня) составляет 10 090 рублей. Перелет 
туда и обратно обойдется от 22 090 ру-
блей (туда – 26.06, обратно – 10.07). В се-
редине лета перелет в Крым для вартов-
чан будет дороже. Так, стоимость биле-
та в одну сторону на 10 июля обойдется 
от 14 090 рублей. Туда (10.07) и обратно 
(24.07) – от 28 090 рублей. (Информация 
с сайта UVTaero на 18.06.2017 г.).

Ярость народа была благородная…
ДЕНЬ ПАМЯТИ

Яна ИшбулдинаУ казом первого президента Рос-сийской Федерации Бориса Ни-колаевича Ельцина от 8 июня 1996 года 22 июня объявлен День памяти и скорби. В этот день 76 лет назад, в 1941 году на-чалась Великая Отечественная война. 22 июня вся страна скорбит о тех, кто погиб на полях сражений, стал жертвой концла-герей, не встретив счастливого дня Вели-кой Победы. Как правило, в этот день на территории Российской Федерации при-спускаются государственные флаги. Жи-тели нашего города отдали дань памяти почившим. Накануне в Нижневартовске 

прошли сразу несколько мероприятий, приуроченных этой дате.Так, 21 июня на площади в парке По-беды наружные службы ОБПСП, наци-ональной гвардии, а также ветераны УМВД зажгли свечи и возложили цветы к мемориалу памяти воинов-земляков, по-гибших в Великой Отечественной войне. В пятницу 22 июня на том же самом ме-сте прошел городской митинг, посвящен-ный Дню памяти и скорби. Отдали дань памяти погибшим школьники, студенты, ветераны войны и труженики тыла, со-трудники бюджетных организаций. В те страшные годы вся страна подня-лась на борьбу с врагом. Наши земляки были мобилизованы на фронт, а также самоотверженно трудились в тылу.

Почтив память воинов-героев, выра-зил благодарность ветеранам и предсе-датель городской думы Максим Клец:- Нет той силы, которая могла бы сло-мить наш народ. Низкий поклон вам, ве-тераны, за свободу и независимость на-шей Родины! – сказал он.В ходе мероприятия присутствующие возложили цветы к мемориалу памяти воинов-земляков, погибших в ВОВ, и по-чтили погибших воинов минутой мол-чания. Митинг проводился в рамках реа-лизации муниципальной программы «Развитие культуры и туризма горо-да Нижневартовска на 2014-2020годы». Вечная слава героям Великой Отече-ственной войны!
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Концессии в ЖКХ – 
надежда или опасность?
Экспертный взгляд на концессионные соглашения в коммунальной сфере 

Сегодня многие не понимают, почему власти всех уровней 
в России круто поменяли курс, который они декларировали 
в течение многих лет. От осторожности в привлечении част-
ного капитала в ЖКХ, от стремления всегда сохранять мак-
симальный контроль над сферой жизнеобеспечения, госу-
дарство вдруг перешло к активному поиску различных форм 
управления активами коммунальных предприятий с помощью 
частных компаний. Самой распространенной формой тако-
го государственно-частного партнерства в сфере ЖКХ стали 
концессии. О том, почему концессионные соглашения активно 
внедряются в практику, могут ли они стать панацеей от «комму-
нальных бед», чего ждать от новой политики властей участни-
кам рынка и рядовым потребителям, мы решили поговорить с 
генеральным директором акционерного общества «Городские 
электрические сети», депутатом Тюменской областной Думы 
Юрием Алексеевичем ЕЛИНЫМ.

Андрей Бондарев

С латинского на русский

- Юрий Алексеевич, давайте для на-
чала разберемся, что такое концессия? 
Многие считают, что это какая-то, про-
стите, мутная схема передачи государ-
ственной собственности в руки частни-
кам.- Это одно из самых распространенных заблуждений. Никакой смены собствен-ника не происходит, по концессионно-му соглашению государственное или му-ниципальное имущество передается во временное пользование частной компа-нии. Эта компания – концессионер, – ис-пользуя свои собственные ресурсы и ком-петенции своих менеджеров, обязуется за свой счет реконструировать передан-ный имущественный комплекс и/или соз-дать новое имущество. При этом право собственности и на то, что передали, и на то, что построили, принадлежит государ-ству (концеденту). Концессионер получа-ет лишь право эксплуатировать передан-ные ему и вновь создаваемые им объекты и постепенно, в течение длительного пе-риода возместить свои затраты. А затем, используя имущество еще некоторое вре-мя до окончания срока соглашения, полу-чить прибыль. Если, конечно, сумеет сра-ботать так, чтобы эта прибыль возникла. После завершения срока владения и поль-зования объектом концессионного согла-шения все, включая созданное концессио-нером новое имущество, возвращается го-сударству или муниципалитету. Переводя на бытовой язык: представь-те, что у вас есть автомобиль, который из-носился, стоит сломанный, но денег на ре-монт нет. Вы передаете его по доверенно-сти соседу с условием, что он вернет вам его через год, сделав ремонт, да еще и ку-пив для него прицеп. А год пусть ездит на нем, зарабатывает. Если не будет ленить-ся – и затраты на ремонт возместит, и при-цеп купит, и текущие нужды свои обеспе-чит. Продолжая параллели, можно ска-зать, что в описанной ситуации ваш сосед кровно заинтересован снижать издержки, например, добиться большей экономично-сти в расходе топлива. То же самое проис-ходит с концессионером – он заинтересо-ван быть рачительным хозяином. Улавли-ваете логику?Концессия в переводе с латыни – разре-шение, уступка. Вы уступаете «право» от-ремонтировать свое имущество или по-строить новое в обмен на возможность этим имуществом попользоваться. Потом пользователь вам все возвращает. Концессии возникли давным-давно, на заре капитализма. Их классическая форма на примере строительства авто-мобильных и железных дорог в пери-од бурного развития рыночных отноше-ний в США описывается в романах Теодо-ра Драйзера. Кому интересно, почитайте. 

Концессии в Америке были настоящим локомотивом индустриального разви-тия. Если говорить о России, первая же-лезная дорога от Санкт-Петербурга до Царского Села тоже была построена по концессии. А самые ранние подобные со-глашения в виде так называемого «отку-па» возникли еще при Петре Первом. Я специально интересовался этим вопро-сом и узнал любопытный факт: в 1717 го-ду в концессию мельнику Сердюкову бы-ли предоставлены берега рек Уны и Шли-ны для строительства мельниц. Получа-ется, в этом году концессиям в России ис-полняется ровно 300 лет!
Почему сейчас?

- Но в современной России тема кон-
цессий стала активно обсуждать-
ся лишь в последние год-два. Причем, 
как правило, в контексте модерниза-
ции ЖКХ. В Нижневартовске тоже, по-
ка осторожно, но говорят о возможной 
передаче в концессию муниципаль-
ных предприятий «Теплоснабжение» и 
«Горводоканал». Почему это коснулось 
даже нашего, относительно благопо-
лучного региона?- В ресурсоснабжении некоторые про-цессы происходят в общегосударствен-ном масштабе, поскольку в их основе – це-лый ряд макроэкономических, социаль-ных, а иногда и политических факторов. В последние годы в России стремительно увеличилась степень физического износа сетей и оборудования.  Даже в Югре этот показатель в среднем уже превысил 50%. Нужна модернизация, а ремонт и строи-тельство требуют больших вложений. Де-нег на это у коммунальных предприятий, большая часть которых в Югре, как и вез-де, являются муниципальными, нет. Нет денег и в бюджетах – как в региональных, так и в местных. Государство почти везде ушло от субсидирования ЖКХ, перенапра-вив ресурсы на социальные нужды и вы-полнение «майских указов» президента. «Повесить» затраты на потребителей то-же не представляется возможным – рост тарифов законодательно ограничен. При этом тарифы у нас и так не маленькие, а возможность оплачивать коммунальные ресурсы с учетом уровня доходов населе-ния и экономического положения пред-приятий имеет естественные границы. 

- Получается, концессии - способ най-
ти средства на модернизацию сетей?- Если мы говорим о коммунальном хо-зяйстве, – да, именно так. 

- Почему вообще возникла такая си-
туация, что сети обветшали, а ремонти-
ровать их не на что? Разве в тарифе этот 
ремонт не был заложен? Почему не на-
копили, не подстраховались?- Вопросы закономерные. Давайте по-

размышляем вместе. У меня, как у специ-алиста, нет сомнений: разворот государ-ства к поиску партнеров, которые помогут более эффективно распоряжаться комму-нальными активами, имеет под собой аб-солютно объективные причины. Как ни банально это звучит, искать пути привле-чения в ЖКХ капитала «со стороны», за-ставила сама жизнь. В каких-то регионах это произошло раньше, в каких-то поз-же. Но действия президента и Правитель-ства России в разворачивающейся на на-ших глазах истории о «буме» «коммуналь-ных концессий» на самом деле имеют глу-бокую логику и стали результатом объ-ективного анализа всего, уже более чем 20-летнего периода активных экономи-ческих реформ в жилищно-коммунальной сфере. 
Истоки проблемы

- Объясните, пожалуйста, что Вы име-
ете в виду.- Почему нет денег в муниципальной коммуналке? В СССР тарифы на любые услуги естественных монополий – газ, электричество, воду, тепло – были более экономически обоснованными, чем сей-час. Для граждан коммунальные услуги и ресурсы стоили дороже, чем для предпри-ятий. Это логично, поскольку довести во-ду или электроэнергию до квартиры всег-да более затратно, чем до отдельно стоя-щего объекта. Старожилы помнят: для населения, например, тариф на электро-энергию был 2 или 4 копейки (в зависимо-сти от наличия электроплиты), а для про-мышленности – 0,5 - 1 копейка. В 90-е годы в виду обнищания населения началось так называемое «перекрестное субсидирова-ние» – тарифы для граждан искусствен-но занижались, а для юридических лиц – завышались. Но и там, и там из тарифов «вычищались» затраты на ремонт и раз-витие. Новые сети на уровне муниципали-тетов строились за счет муниципальных бюджетов и только на социальные нужды – для школ, детских садов, больниц. Для бизнеса не строилось ничего. Предприни-мателям приходилось вкладывать сред-ства в прокладку трубопроводов, кабель-ных сетей, возведение трансформаторных подстанций. Бизнесмены, обращаясь к мо-нополистам за подключением тепло-, во-до-, энергоснабжения, получали техниче-ские условия, которые носили грабитель-ский характер. Нас ненавидели, не пони-мая, почему мы не хотим строить за свой счет сети, по которым будем доставлять ресурс до покупателя? Но на это просто не было денег. Тариф государство рассчи-тывало так, чтобы коммунальщики могли лишь выживать, фактически «проедая» запас прочности, сделанный еще в Совет-ском Союзе. Хотя цена ресурсов для предприятий была в два раза выше цены для населения, денег на развитие категорически не хва-тало. А вдобавок, благодаря нашим мно-гострадальным бизнесменам, мы получи-ли еще и фрагментацию сетей, когда поми-мо муниципальных объектов и объектов, принадлежащих коммунальным предпри-ятиям, появилась масса имущества в соб-ственности ИП и частных компаний, «ин-весторов поневоле», ломавших голову, не имевших зачастую ни малейшего пред-ставления, как эти сети содержать, вме-сто того, чтобы вкладывать деньги в соб-ственное развитие. В 90-е годы все говорили о том, что за-ниженные тарифы и «перекрестное суб-сидирование» – вынужденная мера. Мол, вот встанет экономика на ноги, заживем получше и перестанем «насиловать» про-мышленность. Но все понимали: дорогая коммуналка тормозит рост производства. К сожалению, за 20 лет, которые прошли с конца 90-х годов, возврата к нормальной 

экономике в тарифообразовании так и не произошло. Даже в относительно «туч-ные» годы государство не решилось объ-яснить людям, что наши промышленники и бизнес на самом деле платят за них льви-ную долю затрат на доставку в их дома и квартиры воды, тепла, света, и надо как-то менять ситуацию. А когда реальные до-ходы уменьшились после скачков курса доллара, объяснять уже было как-то не-прилично. Причин, по которым эта ситуация со-хранилась, много. Сказались и полити-ческие мотивы – развитие законодатель-ства в жилищной сфере шло по пути защи-ты прав потребителей, но полного игно-рирования интересов поставщиков ресур-сов. Может быть, я скажу грубо, но, по мо-ему мнению, все наше законотворчество в жилищной сфере только усугубляло за-данный описанными мной процессами в ресуроснабжении темп медленного уни-чтожения всего ЖКХ. Абоненты и сегодня могут не платить за потребленную ком-мунальную услугу месяцами. А едва ли не каждое абсолютно законное отключение сопровождается грандиозным скандалом. Даже в нашем относительно благополуч-ном Нижневартовске долги перед комму-нальщиками стали исчисляться сотнями миллионов рублей. Получается парадоксальная ситуация: монополисты-ресурсники два десятиле-тия живут в ситуации, когда им прихо-дится проявлять чудеса изобретательно-сти, чтобы в условиях жесткого регули-рования тарифов государством и нарас-тающих как снежный ком неплатежей, не только выживать, но хоть как-то вклады-вать деньги в ремонт, предупреждая по-тенциально возможные уже в обозримом будущем коммунальные катастрофы. Но при этом никто не говорит им спасибо, на-оборот, и у населения, и у бизнеса сформи-ровалось устойчиво отрицательное пред-ставление о «негодяях-монополистах», жирующих за счет все дорожающих ре-сурсов. Масла в огонь добавили реформы в управлении многоквартирными домами – как правило, потребители не отделяют ре-сурсоснабжающие организации от управ-ляющих компаний. И те, и другие для обы-вателя – коммунальщики, причем, фирмы, которым надо платить деньги за ресур-сы, – это именно «управляшки». А среди этих «управляшек» оказалось неожидан-но много не способных или не желающих сделать свою деятельность для населения понятной и прозрачной, недобросовест-ных исполнителей, а то и откровенных жу-ликов. Произошло это, на самом деле, бла-годаря законодателям, решившим в одно-часье с принятием нового Жилищного ко-декса заставить нас стать собственника-ми приватизированного жилья. Нас оста-вили один на один с УК. Но оказалось, что мы к этому не особо готовы, не умеем от-стаивать свои интересы, да и инструмен-тов для этого государство нам толком не создало. А крайними в этой ситуации сде-лали управляющие организации, которые худо-бедно, но собирали оплату за ресур-сы. Придумали лицензирование, усложнив процедуру входа на этот рынок. На самом деле этими шагами не изгнали нерадивых управленцев, а законсервировали непро-фессионализм последних, одновременно снизив привлекательность этой рыночной ниши для новых предпринимателей. 
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Потом ввели взносы за капремонт, со-бирать которые также стали через УК. Ре-зультат: возмущение и недоверие граждан к предприятиям жилищно-коммунальной сферы стало тотальным. Люди в принципе не верят, что от тех, кто работает в ЖКХ, можно ждать чего-то разумного и полез-ного. И такое отношение – еще одна при-чина неплатежей. На самом деле этот, казалось бы, чисто психологический момент имеет огромное экономическое значение. Неверие людей, что в сфере ЖКХ, в снабжении ресурсами в принципе можно навести порядок и вклю-чить нормальные экономические законы – гиря на ногах нашего хозяйственного ор-ганизма. 
- Юрий Алексеевич, не слишком ли 

мрачную картину Вы нарисовали? И 
причем здесь концессии, которым по-
священа наша беседа?- Я как раз подхожу к объяснению, зачем нам концессии. Картина совершенно ре-альная и она имеет прямое отношение к теме нашего разговора.Когда осознание критического ухуд-шения состояния инфраструктуры толь-ко начиналось, в 2010-2011 гг. государ-ство в поисках источников финансирова-ния ЖКХ стало изучать западный опыт. Появились новации в тарифообразовании, например, применение методики RAB-регулирования – включения в долгосроч-ный тариф инвестиционной составляю-щей для предприятий, которые разраба-тывали свои инвестиционные програм-мы. Но опыт показал, что качественные программы составляют и способны реа-лизовать, опять же, частные компании, а у муниципалов и государственных струк-тур с этим возникают большие проблемы.В первой половине 10-х годов общую картину все же внешне удалось поправить – коммунальные предприятия в дирек-тивном порядке обязали снизить плату за присоединение к сетям, а в некоторых случаях отменить ее вовсе. Разумеется, эти затраты компенсируются в тарифе, но со стороны многим кажется, что наконец-то власть приструнила естественные мо-нополии. Потребитель, не видя всей эко-номики, думает, что государство залез-ло в карман к ресурсникам, заставило их раскошелиться. И, вроде бы, есть еще чего «пошерстить». Увы, на самом деле, у мно-гих тепло-, водоканалов да и электросете-вых предприятий, которые до сих пор су-ществуют в форме МУПов, средств на ре-конструкцию и развитие сетей нет. Кри-зисы 2008, 2014 годов, изменение между-народной обстановки, санкции оконча-тельно дали понять: денег на модерниза-цию стремительно ветшающего сетевого хозяйства нет ни у государства, ни у по-требителей. И в обозримом будущем этим деньгам просто неоткуда появиться. Как говорится, картина маслом. Бан-ковские кредиты – не выход, коммуналь-щикам вернуть их будет сложно, а бюдже-ты и так дефицитные, вопросов с финан-сированием образования, здравоохране-ния, социалки – хоть отбавляй. Остается частный капитал, но как привлечь его с максимальной выгодой для государства? И самое главное, если деньги удастся при-влечь, как сделать так, чтобы они были использованы эффективно, не были раз-ворованы, разбазарены, а пошли в дело – на реконструкцию коммунальной инфра-структуры?Именно концессионные соглашения по-зволяют государству или муниципалите-ту решить оба этих вопроса. С одной сто-роны, не затратив ни копейки бюджетных денег, реконструировать действующие и построить новые сети. С другой – заста-вить заниматься этим тех, кто будет мак-симально заинтересован в качестве работ и сможет гарантировать достижение же-лаемого результата. 
 В поисках концессионера

- Возникает вопрос: а у нас есть пред-
ставители бизнеса, готовые этим зани-
маться?- Вопрос резонный. С начала 2000-х го-дов в России стали формироваться круп-ные частные состояния, сделанные на до-быче и продаже ресурсов, на нефти, алю-минии, алмазах, минеральных удобрени-

ях, в аграрном производстве. Деньги на-ши олигархи заработали, яхты и виллы за границей скупили, и у многих возник во-прос: куда вложить оставшиеся и продол-жающие поступать на счета средства? По разным причинам, которых я не буду ка-саться, выбор оказался невелик. Одной из сфер, в которую можно было инвести-ровать, стало ЖКХ – сфера естественных монополий с неисчерпаемым потреби-тельским спросом. Запрос на инвестиции в это направление был очевиден в све-те уже описанных процессов. Так в Рос-сии постепенно стали появляться круп-ные коммунальные корпорации: «Росво-доканал», «Российские коммунальные си-стемы», ОАО «Евразийский», «КЭС Муль-тиэнергетики», СТС и другие. Они скупали акции коммунальных предприятий, кото-рым удалось акционироваться в 90-е, фор-мировали крупные вертикально интегри-рованные холдинги. Хотя все вместе эти корпорации нарастили многомиллиард-ные обороты, все равно они заняли по раз-личным отраслям лишь от 15 до 40% рын-ка, на котором по-прежнему господствуют муниципальные предприятия. 

- Был ли процесс «коммунальной экс-
пансии» частных компаний всегда чи-
стым и безупречным с точки зрения за-
кона? - Отвечу прямо: нет. Работая на рын-ке, где цена ресурса регулируется госу-дарством, у многих возникал соблазн по-влиять на формирование тарифов. Когда это выходило на поверхность, возника-ли коррупционные скандалы. Один из яр-ких примеров – история с губернатором Республики Коми Вячеславом Гайзером, получавшим взятки и откаты от «КЭС-Холдинга». Примеры можно продолжать, они хорошо известны по публикациям ва-ших коллег.Но при всех издержках «новым комму-нальщикам» пришлось постепенно вы-страивать бизнес, ставить его на совре-менные рельсы, работать с кадрами, вне-дрять новые технологии, заботиться об энергосбережении – то есть, делать все то, к чему их подталкивают коммерческий интерес и установки владельцев, прекрас-но умеющих считать деньги. Пресс над-зорных и правоохранительных органов заставлял частников мобилизоваться и рачительно использовать все имеющиеся ресурсы. В итоге сегодня можно уверенно говорить, что в сфере ЖКХ в России есть «закаленный» в непростом сотрудниче-стве с государством частный бизнес, ко-торый способен грамотно управлять ак-тивами. В России есть те, кто может стать второй стороной концессионных соглаше-ний, и при этом шансы, что концессионе-ры будут надежными партнерами муни-ципалитетов и государства в таких согла-шениях, достаточно высоки. У этих компа-ний есть опыт, компетенции и деньги, им не страшно доверить жизнеобеспечение наших городов. Что нужно для того, чтобы государ-

ственный и частный интересы встрети-лись, сотрудничество состоялось и при-несло результат? В России для этого необ-ходимы два фактора: а) наличие полити-ческой воли со стороны власти и б) одо-брение этих действий населением, мини-мизирующее политические риски. Сегод-ня такая воля появилась. Дело за малым – честно объяснить людям, что происходит. Нужно объяснять, что концессия – не па-нацея, что там, где муниципальные пред-приятия работают эффективно и смогут модернизироваться сами, – вопросов нет, пусть развиваются. Но, когда ситуация об-ратная, то концессия – единственная юри-дически выверенная форма, дающая ба-ланс между интересами бизнеса и власти. Если угодно, концессии – форма принуж-дения капиталистов от коммуналки вкла-дывать свои капиталы в отрасль, которая помогла им разбогатеть. А еще это един-ственная форма, позволяющая одновре-менно привлечь инвестиции и контроли-ровать тарифы, поскольку при подписа-нии концессионного соглашения «на бере-гу» закрепляется на весь период его дей-ствия предельный уровень роста тари-

фов. Тариф рассчитывается по принятым государством нормативам. Так что для на-селения концессия – еще и способ защиты от аппетитов частного капитала.Пока, как водится, в России никто особо не заморачивается с подобными разъясне-ниями. Просветительская работа практи-чески не ведется. Как результат: не только обыватель, но и чиновники на местах, ра-ботники самих предприятий сферы ЖКХ возмущаются: караул, у муниципалитетов «отбирают» последнюю собственность! Все ищут подвох, сомневаются в эконо-мической обоснованности предложенных президентом и Правительством мер. Мно-гие, даже общественники, разбирающиеся в сфере ЖКХ, строят теории заговора и го-товы выводить людей на митинги против концессий. И я вам скажу: такая реакция общества абсолютно закономерна! Народ вспоминает «лихие 90-е», когда шла по-вальная приватизация, а порой и «при-хватизация» всего, что можно было при-ватизировать. Банкротство предприятий, кризисы неплатежей и прочие кошмары той эпохи в сознании пережившего ее по-коления вдруг замаячили на горизонте: а что если опять обманут, опять ограбят? Эти страхи объективны, это такая исто-рическая память. Добавьте к этому сфор-мированное тотальное недоверие к самой отрасли ЖКХ, о котором мы говорили, и вы получите примерное представление о том, что происходит сейчас «на местах».
Свадьба или фиктивный брак? 

- А что происходит на местах?- А на местах происходят тревожные процессы. У мэров, с одной стороны, – из-ношенные, полуживые муниципальные предприятия. С другой – несовершен-

ное законодательство по собиранию де-нег, долги и неплатежи у бедных, битых со всех сторон предпринимателей. С третьей – напор частного коммунального бизнеса, крупные корпорации говорят: у нас есть деньги, мы все сделаем, отдайте сети. С четвертой – административный пресс фе-деральных органов власти: ты еще не пе-редал? А ну отчитайся! И фоном для все-го этого – возмущенное население: что же вы удумали, мерзавцы? Последнее буржу-ям отдать? Поэтому главы муниципалите-тов в самом незавидном положении. Какое решение не примешь – все равно виноват.И вот в такой ситуации начинается са-мое ужасное, самое опасное, что может быть – компанейщина. В России будто за-пустили соревнование «кто быстрее от-даст имущество в концессию». При этом подавляющее большинство чиновников в муниципалитетах абсолютно не понима-ет процесса. Законодательство длинное, сложное, запутанное. Инвентаризация се-тей и инвестиционные программы по объ-ектам, которые планируют передавать, зачастую не выдерживают никакой кри-тики – они сделаны на профессиональном уровне начальников ПТО ресурсных ком-паний, которые не понимают, что такое инвестиции и как работать с концессио-нерами.А при заключении концессионного со-глашения крайне важен профессиональ-ный подход обеих сторон, чтобы оно ста-ло работающим документом. Концессия для муниципалитетов – это не «подписал и забыл». Я бы сравнил подписание согла-шения с браком. Концедент и концессио-нер, как муж и жена: они сыграют свадь-бу, будут плоды этого союза – построен-ные объекты, отремонтированные сети. Соглашение должно быть по любви, брак не должен быть фиктивным. Как в любой семье между супругами нужно распреде-лить обязанности – кто следит за хозяй-ством, кто зарабатывает деньги и отчи-тывается перед супругом. Ну и до свадь-бы молодоженам надо внимательно почи-тать «семейный кодекс» – законодатель-ство о концессии – и вдумчиво составить «брачный контракт» – собственно согла-шение.Сегодня нам всем нужно понять про-стую вещь: хватит спорить, надо или не надо отдавать предприятия в концессию. Правительство уже приняло решение: убыточные предприятия в коммунальной сфере должны быть ликвидированы. Ес-ли экономика говорит нам, что это необ-ходимо, нужно задуматься над качеством документов и процедур. Муниципалите-там нужно заниматься инвентаризаци-ей имущественных комплексов потенци-ально возможных к передаче, земельны-ми вопросами, формированием инвести-ционных программ. Если концессионер пришел, нужно менеджмент предприятий ЖКХ и чиновников настроить так, чтобы они не за страх, а за совесть смотрели, как максимально эффективно, в интересах по-требителей и государства использовать деньги концессионера, а не заткнуть ими дырки в бочке.Не надо бояться, надо работать. И ра-ботать надо всем. И потенциальным кон-цессионерам, и концедентам – власти, на которой лежит ответственность за вы-бор самого оптимального варианта при-влечения инвестиций. Это не обязательно должно быть концессионное соглашение. МУПы можно акционировать, продать па-кет акций, вложить в развитие. Там, где АО уже есть, можно допэмиссию сделать. В конце концов, на концессии свет клином не сошелся. Ключевым является вопрос профессиональных компетенций муници-пального и государственного менеджмен-та по привлечению инвестиций. А наших потребителей коммунальных услуг я хочу попросить: отнеситесь к то-му, что сейчас происходит, с должным вни-манием. Не спешите делать выводы, не ру-гайте чиновников, они у нас такие, как есть, других нам никто не пришлет. Они действительно стараются найти выход из непростого положения, в которое попали некоторые предприятия коммунальной отрасли. А если у вас есть необходимые знания, включайтесь в эту работу. Обще-ственный контроль в процессе заключе-ния концессионных соглашений не только не будет помехой, он жизненно необходим всем сторонам.



23 июня 2017 г. № 236 ñòð. правила игры

ТОП-8 нарушений прав пациентов 
в системе ОМС
Межрегиональный Союз Медицинских Страховщиков (МСМС), объединяющий страховые медицинские организа-
ции, работающие в системе ОМС, подготовил рейтинг нарушений прав застрахованных в системе ОМС.

Р ейтинг составлен на основе обра-щений граждан в страховые ком-пании в 2016 году. Так, по данным экспертов МСМС, наи-более распространенными причина-ми нарушения прав застрахованных по ОМС граждан в 2016 году стали (в поряд-ке убывания): 1. Организация работы медицинской организации.2. Выбор медицинской организации. 3. Качество медицинской помощи.4. Взимание денежных средств за ме-дицинскую помощь по программе ОМС.5. Отказ в предоставлении медицин-ской помощи.

6. Обеспечение полисами ОМС.7. Этика и деонтология медицинских работников.8. Лекарственное обеспечение в ста-ционаре.Эксперты МСМС также напоминают, что по закону именно страховые компа-нии стоят на защите прав застрахован-ных граждан. Поэтому в случае возник-новения любых вопросов, связанных с организацией работы медицинских учреждений в системе ОМС, доступно-стью и качеством медицинской помощи, вы всегда можете обратиться в страхо-вую компанию по телефону горячей ли-нии, указанному на вашем полисе ОМС. 
ПРИМЕРЫ ОБРАЩЕНИЙ ГРАЖДАН

в соответствии с рейтингом наиболее распространенных причин 
нарушения прав граждан в системе ОМС в 2016 году 

Рей-
тинг Причины обоснованных жалоб Примеры обращений/жалоб

1 Организация работы 
медицинской организации

Необоснованно длительные сроки ожидания 
диагностики, лечения, инструментальных и ла-
бораторных исследований

Необоснованно длительные сроки консульта-
ции врачей-специалистов

Утеря медицинских документов застрахован-
ного (медкарта, выписки, результаты анализов) 
медицинской организацией

Навязывание платных услуг (маршрутизация в 
частные (платные) медицинские центры в свя-
зи с отсутствием в медицинской организации 
по месту прикрепления профильных врачей-
специалистов, оборудования, лабораторий)

2 Выбор медицинской организации

Необоснованный отказ в направлении из поли-
клиники по месту прикрепления в федеральные 
лечебные учреждения

Отказ в прикреплении к медицинской органи-
зации в связи с отсутствием документа, под-
тверждающего смену места жительства

Прикрепление к медицинским организациям 
застрахованных граждан без их ведома (заяв-
ления)

3 Качество медицинской помощи

Осложнения после назначенных и проведенных 
процедур

Неквалифицированно проведенные диагности-
ка и обследования

Несвоевременно оказанная медицинская по-
мощь

4 Взимание денежных средств 
за медицинскую помощь

Взимание денежных средств при лечении в 
стационаре и дневном стационаре

Взимание денежных средств за лабораторные 
и инструментальные обследования

Навязывание дополнительных платных услуг

5 Отказ в медицинской помощи

Отказ в предоставлении медицинских услуг на 
дому

Отказ в госпитализации 

Отказ в оказании медицинской помощи с поли-
сом другой территории

6 Обеспечение полисами ОМС

Перераспределение застрахованных из прекра-
тивших свою деятельность СМО в другие СМО

Возникающие ошибки в региональном сегмен-
те регистра застрахованных граждан на уровне 
территориальных фондов ОМС при оформлении 
полиса (двойники по ФИО, дата рождения)

7 Этика и деонтология медицинских 
работников

Неэтичное поведение медицинских работников 
(грубость, хамство)

Передача медицинскими работниками конфи-
денциальной информации о застрахованном 
третьим лицам

8 Лекарственное обеспечение Отсутствие лекарственных препаратов и рас-
ходных материалов при лечении в стационаре

Справка. Межрегиональный союз медицинских страховщиков (МСМС) является един-
ственной профессиональной организацией, представляющей интересы страховых меди-
цинских организаций всех регионов России, зарегистрирован в январе 2003 года. В состав 
объединения входят ведущие страховые медицинские организации, работающие во всех 
субъектах Российской Федерации, среди которых «АльфаСтрахование-ОМС», ООО «СК 
«Ингосстрах-М», ОАО «РОСНО-МС», «РОСГОССТРАХ-Медицина», «СОГАЗ-Мед», «РЕСО-Мед», 
«Медика-Восток» и многие другие.
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Овен. Интуиция – ваш верный и надежный друг на этой неделе. Стоит 
научиться ей доверять, по крайней мере на это период. Вполне возмож-
но ваше непосредственное участие в каких-либо интеллектуальных про-
ектах. Не планируйте излишней нагрузки на работе.
Телец. Подумайте о будущем, сейчас самое время завести семью. Не 
будет лишним, если вы прислушаетесь к советам друзей и коллег по 
работе, которым доверяете. А вот деньги в совместный бизнес сейчас 
вкладывать нежелательно, это не самый подходящий момент.  
Близнецы. На этой неделе постарайтесь избегать кардинальных пере-
мен. Ваша целеустремленность позволит достичь невозможного, но 
действовать нужно строго по плану. Столкновение с незначительными 
трудностями только прибавит вам внутренней уверенности в себе.
Рак. На этой неделе наступает благоприятный период во многих обла-
стях и направлениях вашей жизни. Сейчас как раз тот момент, когда хо-
чется полностью отдаться летнему настроению. Уже в понедельник вас 
ждет успех, который позволит вам существовать с легким сердцем.
Лев. Вторник и суббота – хорошие дни для общения с родственниками, 
например, на даче. Даже обладатели самого сложного характера будут 
милы и покажут себя с лучшей стороны. Если четверг не будет слишком 
загружен работой, лучше его провести в компании друзей.  
Дева. В начале недели постарайтесь быть пунктуальны и не опаздывайте 
на работу. Если вы куда-то отправляетесь, то приходите в нужное время 
заранее. В понедельник будьте открыты для окружающих, старайтесь ве-
сти себя искренне со всеми, с кем придется общаться.
Весы. В понедельник занимайтесь только теми делами, которые уже 
начаты и требуют продолжения. Вторник принесет атмосферу легкости 
и непринужденности – радуйтесь жизни и постарайтесь поддержать 
гармонию в собственном доме на всю оставшуюся неделю. 
Скорпион. Неделя пройдет легко и приятно. Работы будет много, но 
она будет интересная и высокооплачиваемая, что придаст вам сил и 
энергии. Постарайтесь управлять своим эмоциональным состоянием, 
улыбайтесь миру, тем более, что у вас будут для этого причины. 
Стрелец. На этой неделе, особый вес приобретут деловые контакты, 
связи и поездки. Приведите в порядок все документы, это нынче у вас 
получится легко и успешно. Можно также рассчитывать на разумную 
поддержку и помощь коллег.  
Козерог. На этой неделе у вас появится шанс наверстать упущенные 
возможности на работе. Вы сможете проанализировать, как и по каким 
сценариям разворачиваются ваши отношения с людьми. Вы почувству-
ете, из каких неожиданных элементов порой складывается ваша жизнь. 
Водолей. На этой неделе стоит аккумулировать такие качества своего 
характера как здравомыслие и бдительность. Вам желательно после-
дить за своими высказываниями, вы можете стать не в меру болтливы, 
а это никому еще не приносило пользы.
Рыбы. Пора заняться обновлением имиджа, приведением себя в поря-
док. Внешность сейчас не менее важна, чем ваши деловые качества. На 
этой неделе вам придется принимать важные решения и пожинать их 
плоды. Возможны поездки, встречи и важные договоренности.

ГОРОСКОП НА НЕДЕЛЮ 
с 26 июня по 2 июля
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Японский кроссворд 
«Ловец на крыше»
Как решать японские кроссворды?Японский кроссворд – это головоломка, в которой зашифрованы не слова, а изображения. Научиться разгадывать японские кроссворды несложно. Для этого достаточно усвоить алгоритм решения. Поле японского кроссворда расчерчено линиями разной толщины. Са-мые толстые линии отделяют поле для картинки от цифр. Более тонкими линиями поле делится на группы по 5 клеток исключительно для удоб-ства подсчета. Само изображение в японском кроссворде формируется пу-тем закрашивания отдельных клеток. Не закрашенная клетка при этом считается белой. В процессе решения необходимо восстановить картинку по имеющимся цифрам.Цифры в сетке японского кроссворда слева и сверху означают количество заштрихованных клеток, идущих подряд, без пропусков, по горизонтали и вертикали соответственно. Каждая отдельная цифра обозначает отдельную группу. Например, набор чисел 7, 1 и 2 в сетке японского кроссворда означа-ет, что в этом ряду есть три группы: первая – из семи, вторая – из одной, тре-тья – из двух черных клеток. Причем между группами должна быть как мини-мум одна не закрашенная клетка. Пустые клетки могут быть и по краям ря-дов. При решении японского кроссворда необходимо определить размещение этих групп клеток.Начинать разгадывание японского кроссворда рекомендуется с нахожде-ния горизонтальных линий или вертикальных столбцов, где можно сделать какой-либо вывод о том, какие клетки закрашены, а какие не закрашены. Эти логические выводы можно отображать специальными пометками, которые помогут получить новые зацепки для разгадывания.

Ответ – в следующем номере «СЭ».

АНЕКДОТЫНе спешите называть малознакомо-го человека ангелом. Присмотритесь. Возможно, это просто чудо в перьях.***Вчера корабль Гринписа подобрал в открытом море человека. Гринписов-цы убедились, что с ним все в поряд-ке, и отпустили обратно.***- Это ты вчера в магазин за картош-кой ходил?

- Да. И что, она вся порченная?- Нет, она вся – свекла.***В очереди к гельминтологу:- Могу я поинтересоваться, чем вы лечите глистов?- А вы не из общества защиты жи-вотных?- Нет.- Тогда признаюсь: я их не лечу, а травлю. ***- Извините, а какой здесь пароль от вайфая?

- Вовочка, у нас по-хо-ро-ны!- Ок. А «похороны» с маленькой или с большой буквы?***В тюрьму прибыл проверяющий. После проверки он спрашивает на-чальника тюрьмы:- Я одного не пойму, почему при та-кой ненадежной охране у вас еще ни-кто не сбежал?- А я заключенным разрешаю смо-треть новости по телевизору.***За ним как за каменной плитой.
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• ПРОДАЕТСЯ или МЕНЯЕТСЯ 3-комн. 
кв. ДСК (8 эт., 10 мкр.) на равноценную 
в городах Московской обл., Самаре 
или Кемерово. Тел.: 8-992-350-35-96, 
8-922-772-86-49.

• ПРОДАЕТСЯ 2-комн. кв. в г. Мегио-
не по адресу: ул. Свободы, 8 (2 этаж, 
55 кв. м). Тел. 8-950-528-12-02.

• ПРОДАЕТСЯ дом на двух хозяев в 
Мегионе, деревянный фонд (70 кв. м, 
центральное отопление, вода, санузел 
в доме, веранда, кухня, 5 комнат, 6 со-
ток земли, гараж, теплица), в собствен-
ности. Возможен снос. Цена 1 млн 650 
тыс. руб. Тел. 8-904-489-44-99.

• ПРОДАЕТСЯ дом на четырех хозяев 
(57 кв. м, санузел в доме, центральное 
отопление, веранда, 3 комнаты, кла-
довка, земля в собственности, детская 
площадка, автостоянка). Возможен 
снос. Цена 1 млн 350 тыс. руб. Телефон 
8-904-489-44-99.

• ПРОДАЕТСЯ дом-дача (200 кв. м) для 
круглогодичного прожвания в черте  
Мегиона. Тел. 8-904-883-75-33.

• ПРОДАЕТСЯ дача в СОНТ «Дорож-
ник» (9 соток, свет, вода, две теплицы, 
баня, хозпостройки), приватизирова-
на. Тел. 8-912-539-31-44.

• ПРОДАЕТСЯ дача в 5 км от Мегиона 
(6 соток, 2-эт. дом, баня, теплицы, свет, 
вода, насаждения), приватизирована, 
не затапливается. Цена 850 тыс. руб., 
торг. Тел. 8-982-553-55-16.

• ПРОДАЕТСЯ дача в 5 км от Мегиона 
(12 соток, дом, баня, теплицы, свет, цен-

трализованное водоснабжение, хоз-
постройки, насаждения), приватизиро-
вана, не затапливается. Цена договор-
ная. Тел. 8-950-524-98-54.

• ПЕНСИОНЕР на группе инвалидно-
сти приобретет автомобиль в пределах 
20 тыс. руб., желательно в рассрочку. 
Тел. 8-904-483-48-52.

• ПРОДАЮТСЯ женские и мужские 
вещи (р. 42-50) и подушки из гусиного 
пуха (3 шт., 60х60 см). Тел. 43-77-68.
• ОСУЩЕСТВЛЯЮ ПОМОЩЬ  в запол-
нении декларации на возврат подо-
ходного налога при покупке квартиры, 
обучении, лечении. Тел. 8-922-783-77-
29, Юлия.
• КУПЛЮ любые отходы пластмасс. 
Тел. 8-922-606-59-99.
• КУПЛЮ радиодетали новые и б/у: 
транзисторы, микросхемы, реле, разъ-
емы, контакты, радиооборудование и 
др. Тел. 8-908-897-22-36.

• УТЕРЯННЫЙ ВОЕННЫЙ БИЛЕТ на 
имя Соколова Юрия Александро-
вича 1985 г.р. считать недействи-
тельным.
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ГРАФИК ПРИЁМА ГРАЖДАН В МЕСТНОЙ ОБЩЕСТВЕННОЙ ПРИЕМНОЙ 
ВПП «ЕДИНАЯ РОССИЯ» Г. НИЖНЕВАРТОВСКА

с 23 по 30 июня 2017 года
Обязательна предварительная запись по телефону: 44-09-95

Дата, 
время приема Место проведения приема Прием ведет 

(ФИО, должность, партийная принадлежность)

23.06.2017
15.00

Общественная приемная 
Нижневартовского местного от-
деления партии «ЕДИНАЯ РОССИЯ», 
ул. Дружбы народов, 7-176

Сочилин Василий Валерьевич – депутат думы города, 
заместитель генерального директора ООО «ТТК «Спутник» 

26.06.2017
16.30

Общественная приемная 
Нижневартовского местного от-
деления партии «ЕДИНАЯ РОССИЯ», 
ул. Дружбы народов, 7-176

Дольников Леонид Александрович – депутат думы города, 
заместитель директора ОАО «Управляющая компания № 1»

27.06.2017
11.00

Общественная приемная 
Нижневартовского местного от-
деления партии «ЕДИНАЯ РОССИЯ», 
ул. Дружбы народов, 7-176

Книжников Николай Николаевич – депутат думы города

27.06.2017
16.00

Общественная приемная 
Нижневартовского местного от-
деления партии «ЕДИНАЯ РОССИЯ», 
ул. Дружбы народов, 7-176

Макаренко Евгений Михайлович – депутат Думы Тюменской области

27.06.2017
17.00

Общественная приемная 
Нижневартовского местного от-
деления партии «ЕДИНАЯ РОССИЯ», 
ул. Дружбы народов, 7-176

Лариков Павел Анатольевич – депутат думы города, 
директор ООО «Обьстрой»

28.06.2017
15.00

Общественная приемная 
Нижневартовского местного от-
деления партии «ЕДИНАЯ РОССИЯ», 
ул. Дружбы народов, 7-176

Быкова Любовь Александровна – депутат думы города, 
руководитель местной общественной приемной 
председателя партии «ЕДИНАЯ РОССИЯ»

28.06.2017
17.00

Общественная приемная 
Нижневартовского местного от-
деления партии «ЕДИНАЯ РОССИЯ», 
ул. Дружбы народов, 7-176

Давыдов Дмитрий Сергеевич – депутат думы города, 
заместитель директора ООО «МонтажЭлектроСтрой»

29.06.2017
16.00

Общественная приемная 
Нижневартовского местного от-
деления партии «ЕДИНАЯ РОССИЯ», 
ул. Дружбы народов, 7-176

Жигулина Татьяна Владимировна – депутат думы города, 
генеральный директор ООО «Туристско-транспортная корпорация 
«Спутник»

29.06.2017
17.00

Общественная приемная 
Нижневартовского местного от-
деления партии «ЕДИНАЯ РОССИЯ», 
ул. Дружбы народов, 7-176

Елин Юрий Алексеевич – депутат Думы Тюменской области, 
генеральный директор ПАО «Горэлектросеть»

30.06.2017
11.00 р. Обь (на теплоходе)

«Встреча трех поколений» (ветераны-первопроходцы, ветераны 
комсомола, молодежь).
Прием по личным вопросам проведут: 
Быкова Любовь Александровна – депутат думы города, 
руководитель местной общественной приемной 
председателя партии «ЕДИНАЯ РОССИЯ»;
Танкеев Вячеслав Михайлович – депутат Думы Тюменской области, 
председатель НП «Западно-Сибирская ассоциация строителей»;
Давыдов Дмитрий Сергеевич – депутат думы города, 
заместитель директора ООО «МонтажЭлектроСтрой».

ПРОЖЕКТОРЫ LED IP65: 
по ценам завода уже 
в Нижневартовске

8 (9048) 70-71-02      

от 10 W до 200 W

от 370 руб.

ТОВАРЫ ПО ТЕЛЕРЕКЛАМЕ
Доставка по Нижневартовску. 8 (3466) 408-202, www.zakaznv.ru

Устал на работе? Проводишь лето в Нижневартовске? Хочешь подарить заслуженный отдых себе 
или близким? Компания «Данцер» подарит тебе такую возможность!
Оплати услуги компании на три месяца вперед или более. Получи в офисе абонентского обслу-
живания купон, опусти его в специальный ящик и жди 16 августа. В группе Данцер будет прове-
ден розыгрыш призов, среди которых главный – поездка на курорт твоей мечты!
Подробную информацию об участии в акции можно получить по телефону 291-009, в офисах 
абонентского обслуживания по адресам: ул.Омская, 26 и Чапаева, 83. Ознакомиться с усло-
виями также можно на сайте dantser.ru. Лови лето от компании «Данцер». Ты заслужил этот от-
дых, как никто! 

КОТЕНОК МЕЙН-КУН (7 мес.)
Воспитан, привит, с документами. 

ТЕЛ.: 8 922 432 7133, 8 982 186 6242.


